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Par Guy Fitzgerald 
 

Vous connaissez l’expression? Faire le pont, c’est prendre congé entre un jour férié et la fin de semaine. Alors, 
pourquoi ne pas en profiter pour venir voir le nouveau pont de Chouette à voir! qui ouvre ses portes pour sa 27e 
saison. Vous y verrez peut-être les expressions que nos supporteurs ont voulu immortaliser sur leur plaquette de la 
campagne « Votre nom sur le pont ». Vous pouvez d’ailleurs y contribuer encore. “Faucon” traverse ce pont pour 
que “Salvail” la peine. De ce pont on voit un “Champlain” d’oiseaux! 

 
Justement, nos champs sont pleins d’oiseaux parce qu’on tente de mettre en pratique les stratégies de protection 
des oiseaux champêtres. Et en plus, nous aimons sensibiliser les gens que les oiseaux de proie mangent certains 
indésirables et sont utiles à l’agriculture. Le centre d’interprétation en construction sera un outil formidable pour 
continuer notre mission. 
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Par Suzie Plourde 

 
Avec le mois de mai débutent les travaux pour le centre d'interprétation des oiseaux de proie (CIOP)! Le drainage 
du site réalisé en 2021 et le chemin d’accès et les infrastructures civiles ayant été complétés à l’automne 2022, 
nous débutons les travaux par la réalisation du bassin de rétention derrière le futur édifice, le bassin Chouette. 
Ensuite suivront les fondations de l'édifice et du garage. La structure en bois devrait être montée en juillet et sera 
suivie par les murs. 

 
Avec l'augmentation des prix de la construction, nous avons décidé de réaliser l’édifice en 2 phases. La phase 1 
consiste à faire l’ensemble de l'enveloppe du bâtiment avec les escaliers et la salle de mécanique. Le rez-de- 
chaussée sera aménagé afin de recevoir le public. La phase 2 consistera à aménager l’étage et ajouter un ascenseur 
afin de le rendre accessible au public. Cette division du projet en deux a été acceptée par les partenaires qui 
supportent le projet. 

 
Ce qui fait l’efficacité énergétique de l’édifice et sa résilience, c'est la grande efficacité de son enveloppe. Afin de 
maintenir cette efficacité, on doit réaliser l’ensemble de l'enveloppe lors de la première phase de l’édifice. La 
structure, les murs et les fondations seront isolés et complétés pour le rez-de-chaussée et l’étage de l’édifice. Les 
modifications qui ont été apportées en optimisant les systèmes de mécanique et ventilation nous laissent entrevoir 
une réduction des coûts prévus. 

 
Les appels d’offres en plomberie et électricité sont complétés et les contrats seront signés avec les entrepreneurs 
sous peu. Les prochains appels d’offres concernant la ventilation, la fenestration et ensuite les différents éléments 
d’architectures suivront afin de pouvoir ouvrir le rez-de-chaussée au public en 2024. Des escaliers seront installés 
pour donner accès à la salle de mécanique au personnel. 

 
Nous espérons réaliser la phase 2 de l’édifice en continuité avec la phase 1. Cependant, il nous faut d’autres 
partenaires provenant du secteur privé et des dons de particuliers pour augmenter cette portion du financement. 
Les fonds privés permettront d’aller chercher d’autres subventions si de nouveaux programmes viennent à être mis 
de l’avant. 

 
Vous pouvez contribuer au financement de la construction de cet édifice qui assurera la pérennité de l’UQROP en 
faisant un don à la campagne Chouette à voir! fait son nid. 

 

Vous désirez en savoir plus sur le projet, visionnez cette courte vidéo : https://youtu.be/yoWkqCW4E4c[BR1] [SP2] 

 

Début des travaux du CIOP! 

https://uqrop.qc.ca/fr/uqrop/don-ou-legs/formulaire/2
https://uqrop.qc.ca/fr/uqrop/don-ou-legs/formulaire/2
https://youtu.be/yoWkqCW4E4c
https://youtu.be/yoWkqCW4E4c


 
Par Sandrine Gingras et Philippe Camirand 

 
Pour cette édition de l’Envol, nous vous invitons à en apprendre plus 
sur un de nos employés. Biologiste, passionné par les oiseaux et la 
transmission de ses connaissances, Philippe nous en dit un peu plus 
sur lui dans cette entrevue. 

 
Quelles sont tes études? 

 
J’ai fait un baccalauréat en biologie, avec une spécialisation en 
écologie, à l’UQAM. Je poursuis présentement mes études en 
entreprenant une maîtrise en sciences de l’environnement, toujours à 
l’UQAM. 

 

Quel est ton parcours professionnel?  
Photo : Caroline Brosseau 

J’ai eu plusieurs emplois. Avant de me joindre à l’équipe de l’UQROP, j’ai été massothérapeute pendant 4 ans. J’ai 
acquis de l’expérience en vulgarisation scientifique en tant qu’animateur pour le Musée Armand-Frappier. J’ai 
malheureusement dû quitter cet emploi au début de la pandémie en mars 2020. J’ai commencé à enseigner la 
physiologie appliquée au massage à la même école où j’ai appris la massothérapie. Puis maintenant me voici! 
Biologiste et animateur pour l’UQROP et Chouette à voir! 

 
Quel est ton premier souvenir marquant OP ? 

 
Je dirais que mon premier souvenir qui m’a marqué d’un oiseau de proie est le film d’animation “Le royaume de 
Ga'Hoole : La légende des gardiens” qui est sorti quand j’avais 13 ou 14 ans. C’est un film dans lequel il existe une 
guerre entre les tytonidés (la famille de chouettes qui inclut les effraies des clochers) et les autres hiboux/chouettes. 
De voir la grâce et la précision des strigidés, ça a démarré la machine chez moi. 

 
Qu’est-ce qui te fait aimer les OP aujourd’hui ? 

 
En tant que biologiste, je ne peux qu’admirer ces oiseaux qui sont au sommet de leurs réseaux alimentaires. Des 
milliers d’années d’évolutions en ont fait de redoutables chasseurs et je ne peux qu’être impressionné par ça. D’un 
point de vue non scientifique, je dirais une fascination pour leur vol, les techniques de chasse et leur comportement 
en général. Je ne peux m'empêcher de sourire quand je vois nos oiseaux faire leurs petites manies d’oiseaux, 
apprendre à connaître et reconnaître leurs traits de caractère. Ce sont des animaux mystérieux et magnifiques. 

 
Qu’est-ce que tu aimes de ton travail? 

 
J’aime énormément le contact privilégié que j’ai avec les oiseaux au quotidien. Par dessous tout, j’aime 
pouvoir partager ma passion pour les oiseaux de proie avec les petits et les grands. Ma partie préférée 
d’une animation en classe, c’est lorsque je sors un oiseau de sa boîte de transport puis d’entendre les 
“wow” et de voir les yeux ronds des jeunes. 

 
Quel est le projet qui t’anime le plus à l’UQROP ? 

 
Je dirais qu’une des choses qui m’anime beaucoup ici, c’est la diversité des tâches et des activités. Aucune 
journée ne ressemble à une autre. Pour ce qui est des activités, j’ai eu l’occasion d’organiser la 3e édition 
de notre événement “Les artistes s’invitent à Chouette à voir!” et je dirais que j’ai bien hâte de le refaire. 
J’ai un certain esprit artistique dans la vie et j’ai trouvé l’événement comme une belle occasion pour 
fusionner plusieurs de mes passions. J’ai également eu la chance de rencontrer et d’échanger avec de 

L’équipe de l’UQROP vous présente Philippe! 



nombreux artistes, ce qui m’a permis de découvrir un monde nouveau. Disons que j’ai bien hâte au mois 
de septembre pour ça! 

 
Je sais qu’on ne doit pas avoir d’oiseau préféré à l’UQROP, mais en as-tu un ? 

 
Je suis un amoureux FINI des strigidés. J’ai un parti pris et je ne le cache pas du tout. Bien que je tente de 
rester impartial, notre grand-duc d’Amérique m’a charmé dès mon premier jour à Chouette à voir! 

 
Aurais-tu un fait spécial sur toi? 

 
J’ai un tatouage de chouette effraie des clochers sur mon biceps gauche. Il s’agit de mon oiseau préféré au monde! 

 

 

 
Photo : Léo Diamand-Dufresne 



 
Par Philippe Camirand, Guillaume Cinq-Mars, Guy Fitzgerald, Sandrine Gingras et Suzie Plourde 

 
L’année 2023 a été bien remplie en kiosques pour 
l’équipe de l’UQROP. En janvier, nos biologistes ont tenu 
un kiosque lors du Salon de l’agriculture qui s'est déroulé 
à Saint-Hyacinthe. Ils y sont restés les trois jours du 
salon, soit les 17-18-19 janvier, afin de sensibiliser les 
agriculteurs locaux aux actions qu’ils peuvent prendre 
pour aider l’UQROP dans sa mission de sauvegarde des 
oiseaux de proie. Au programme, il y avait également 
une conférence sur les services que rendent les oiseaux 
de proie dans nos cultures, donnée par Suzie Plourde. 
Les agriculteurs pouvaient aussi demander de recevoir 
des guides d’installation de nichoirs et perchoirs pour 
oiseaux de proie. 

 
Photo : Sandrine Gingras 

 
 

En février, notre équipe se trouvait au Salon du trappeur, 
tenu par la Fédération des trappeurs-gestionnaires du 
Québec (FTGQ). Les oiseaux de notre équipe ont fait 
fureur auprès du grand public qui a été très réceptif aux 
bonnes habitudes de trappage afin de minimiser les 
risques d’attirer un oiseau de proie. Lors du salon, Dr Guy 
Fitzgerald a donné quelques conférences afin de 
sensibiliser les gens aux actions qu’ils peuvent prendre 
pour réduire les risques de trappage accidentel d’oiseaux 
de proie, ainsi que les bonnes actions à prendre lorsque 
nous en capturons. 

 
 

Photo : Philippe Camirand 

 
Pour continuer l’année, nous nous sommes rendus à 
Québec pour le Salon de la forêt. Au cours de cette fin de 
semaine, nous avons pu promouvoir les bienfaits des 
oiseaux de proie dans nos forêts québécoises, notamment 
auprès des visiteurs du kiosque, mais également durant une 
conférence portant sur le sujet. Au grand plaisir des 
amateurs d’oiseaux de proie, notre biologiste y avait 
apporté deux ambassadeurs: une crécerelle d’Amérique et 
un grand-duc d’Amérique. Pour ajouter une touche de 
magie, les visiteurs avaient même la possibilité de prendre 
les oiseaux ambassadeurs au poing, le temps de quelques 
clichés, le tout pour financer les activités de l’UQROP. 

 
 

Photo : Xavier Leclerc 

L’UQROP en kiosque! 



 
Par Suzie Plourde et Philippe Camirand 

 
Cette année, notre équipe était très heureuse de présenter la conférence virtuelle : On mange vos indésirables. 
C’était le lundi 27 mars dernier que notre équipe a pu accueillir plus d’une centaine de personnes pour la 
conférence! Amoureux des oiseaux de proie et agriculteurs soucieux de l’environnement étaient au rendez-vous ce 
soir-là pour en apprendre davantage sur les actions que nous pouvons prendre afin d’aider les oiseaux de proie à 
nicher dans nos champs et nos forêts. Au total, c’est une somme de plus de 1 000$ qui a été amassée pour l’UQROP. 

 
Il s’agissait là de la première conférence virtuelle que Philippe Camirand, l’un de nos nouveaux animateurs, a 
organisée. Excité par le nouveau défi et motivé par le sujet de la conférence, ça a été une expérience enrichissante 
pour le jeune biologiste. 

 
La conférence a été donnée par Suzie Plourde, biologiste et chargée de projet pour l’UQROP. Ce sujet, qui est une 
évidence pour l’équipe de l’UQROP, s’intitule: On mange vos indésirables. Les espèces mises de l’avant sont celles 
qui nichent dans les cavités telles que la crécerelle d’Amérique et la chouette rayée. Nous avons rassemblé 
l’information sur le nombre de rongeurs mangés, l’aménagement des habitats pour favoriser leur venue et 
l’installation de nichoirs dans les érablières et les champs. De plus, nous avons également pu compter sur Florence 
Beaudry, stagiaire pour l’UQROP de janvier à avril, pour trouver des articles mentionnant une expérience 
concluante en milieu agricole en Floride, sur l’installation de nichoirs à effraie des clochers et le contrôle des 
rongeurs. 

 
Vous pouvez visionner cette conférence en rediffusion ou encore réserver la conférence avec la présence d’un 
oiseau de proie lors d’une activité spéciale pour votre regroupement. 

 
Pour visionner la conférence en rediffusion, vous pouvez suivre le lien ci-dessous : 
https://www.zeffy.com/fr-CA/ticketing/58d29342-ae12-4f45-85ae-b5e21879cb95 

 
 

On mange vos indésirables! Retour 
sur la conférence virtuelle 

https://www.zeffy.com/fr-CA/ticketing/58d29342-ae12-4f45-85ae-b5e21879cb95


 
Par Guillaume Cinq-Mars 

 
L’édition 2023 du concours photo fut encore une fois une grande réussite! Plus de 45 personnes ont participé au 
concours, pour un total d’environ 120 photos reçues! Le thème du concours était « Gros plan ». Le but était donc 
de poser une caractéristique physique d’oiseau de proie du Québec en gros plan afin de permettre une 
identification rapide. Il aurait pu s’agir de la queue rousse de la buse à queue rousse par exemple, ou encore les 
yeux noirs de la chouette rayée. Un jury composé de 6 photographes passionnés a permis l’évaluation rapide et 
efficace des nombreuses photos reçues et d’assurer une équité dans le processus d’évaluation. Ils ont évalué les 
photos selon plusieurs critères, tels que le cadrage, l’originalité du sujet, la clarté, les contrastes, etc. 

 
 

La première position fut remportée par madame Lucie 
Béland avec sa photo « L’œil qui voit tout ». Cette photo 
lui a donc permis de remporter une séance photo Flash 
Nature-Aile pour deux personnes. 

 
 
 
 
 
 

Photo : Lucie Béland « L’œil qui voit tout » 
 

La deuxième position fut remportée par monsieur Régent Saint- 
Hilaire avec sa photo « Épervier de Cooper à la chasse », ce qui 
lui a valu une participation gratuite pour deux personnes à 
l’atelier « Serres »-toi de ta tête. 

 
 
 

 
Photo : Régent Saint-Hilaire « Épervier de Cooper à la chasse » 

 
Finalement, la troisième position fut remportée par 
monsieur Sylvain Langlois avec sa photo « Je suis tanné » et 
s’est vu attribuer une plume d’oiseau de proie avec un 
certificat de possession. 

 
 
 
 

Photo : Sylvain Langois « Je suis tanné » 

Bien que seules trois photos pouvaient être sélectionnées, plusieurs participants du concours se seraient mérité un 
prix pour leurs magnifiques photos! Merci beaucoup à tous les participants et bonne chance l’année prochaine! 

Gros plan sur le concours photo 



 
Par Philippe Camirand et Florence Beaudry 

 
De janvier à avril derniers, l’équipe de UQROP accueillait 
Florence Beaudry en tant que stagiaire. Ce fut un énorme plaisir 
pour nous de la côtoyer et c’est avec beaucoup de joie que nous 
partageons cette entrevue avec elle. 

 
Dans quel programme d’étude te trouves-tu en ce moment? 

 
Je suis au Baccalauréat en Écologie à l’Université de Sherbrooke. 
Je suis à la moitié du programme, qui inclut un stage de type 
COOP, ce qui explique ma présence à l'UQROP. 

 
Quel travail aimerais-tu exercer après tes études? 

 
Je ne suis pas encore certaine, mais j’aimerais beaucoup 
travailler dans le domaine de l’animation, possiblement en 
enseignement. La vulgarisation scientifique m’intéresse tout 
particulièrement. 

 
Quel est ton premier souvenir marquant OP? 

 

 
Photo : Ronan Brouazin 

 

Je dirais que mon premier souvenir vraiment marquant d’un oiseau de proie était à ma première journée de stage 
ici, le 16 janvier 2023, lorsque vous m’avez mis la petite crécerelle d’Amérique au poing. J’ai tout de suite eu un 
coup de foudre! 

 
Parmi les 27 espèces d’OP du Québec, en as-tu une que tu préfères et pourquoi? 

 
Pour moi c’est le faucon pèlerin, parce que c’est l’animal le plus rapide au monde! Je dois avouer que j’aime 
beaucoup les couleurs de son plumage. J’ai aimé mes nombreuses discussions avec nos faucons ambassadeurs qui 
ont beaucoup de jasette! 

 
Qu’as-tu le plus aimé de ton stage, ici à l’UQROP? 

 
Je dirais que j’ai beaucoup aimé la proximité avec les oiseaux de proie, mais par-dessus tout, c’est de voir 
la passion pour les oiseaux de proie grandir dans les yeux des enfants au fur et à mesure de mes 
présentations. Surtout quand venait le temps de sortir un des ambassadeurs! De plus, malgré les quelques 
défis que j’ai rencontrés au cours du stage, l’équipe a toujours su être présente pour me soutenir et 
m’accompagner. 

 
Y a-t-il un projet sur lequel tu as participé qui t’a le plus marqué? 

 
Les Journées blanches ont été un coup de cœur pour moi! Ça m’a permis dans un premier temps d’observer les 
oiseaux de proie hivernaux dans leur milieu naturel. J’ai également pu connaître une belle proximité avec le public, 
qui m’a convaincue que je voulais faire de la sensibilisation. J’ai également pu être témoin de nombreuses remises 
en liberté, ce qui m’a démontré que ce que fait l’UQROP ça marche. 

 
Je sais qu’on ne doit pas avoir d’oiseau préféré à l’UQROP, mais en as-tu un ? 

 
Oui! C’est Caboche, notre chouette rayée ambassadrice, entre autres à cause de sa condition médicale 
qui le rend pratiquement aveugle. Donc, quand on est dans sa volière, on communique constamment 

« Une expérience de stage fantastique »! 
Entrevue avec Florence Beaudry 



avec lui, ce qui donne de très agréables discussions! Il y a également que lui et moi sommes nés la même 
année et qu’il a été retrouvé dans ma ville! 

 
Aurais-tu un fait spécial sur toi? 

 
Je n’aimais pas particulièrement les oiseaux au début de mon parcours universitaire, mais après un stage avec des 
hirondelles bicolores, l’été dernier, tout a changé! Ce sont maintenant mes préférées! 

 

Photo : Philippe Camirand 



 
Par Suzie Plourde 

 
En 2023, pour une deuxième fois consécutive, l’UQROP a remporté une bourse d’initiative en entrepreneuriat 
collectif (BIEC). Cette fois ce fut pour l’aménagement de sa future Chouette boutique. 

 
L’UQROP a remporté une bourse de 3 750$ pour le développement et l’aménagement de la future boutique du 
nouveau centre d’interprétation des oiseaux de proie à Chouette à voir! La candidature de l’UQROP a attiré 
l’attention du jury, car la Chouette boutique permettra d’augmenter la part de revenu autonome de l’UQROP. Elle 
a également fait l’objet d’une collaboration avec les étudiants en Gestion de commerces du Cégep de Saint- 
Hyacinthe. Dans le cadre d’un cours de travaux pratiques, leur professeur Pascal Leduc leur a proposé de réaliser 
l’aménagement de la boutique-accueil. Plusieurs projets très intéressants ont été reçus et des idées ont été 
retenues et intégrées à la disposition entre autres, du comptoir d’accueil. Les étudiants ont su relever ce défi, car il 
y avait une limite de budget pour cet aménagement. Ils ont donc proposé des solutions innovantes et également 
de nouveaux produits. 

 
Dans la boutique, il est prévu une machine à crème glacée molle! La Bourse du BIEC a servi à faire la mise de fonds 
pour cette «distributrice de bonheur» et du comptoir réfrigéré qui l’accompagne! 

 
Les Bourses d’initiatives en entrepreneuriat collectif pour la Montérégie visent à stimuler l’émergence d’entreprises 
collectives et à renforcer des projets d’économie sociale existants dans leur développement. Ce sont plus de 340 
000$ en bourses qui seront offerts aux gagnants sélectionnés. Ce programme de bourses rassemble en effet le 
ministère des Affaires municipales et de l’Habitation (MAMH), les 12 municipalités régionales de comté (MRC) de 
la Montérégie, l’agglomération de Longueuil ainsi que la Table de concertation régionale de la Montérégie (TCRM). 

 
En Montérégie, il y a 3 Pôles d’économie sociale (PECEM) dont le mandat consiste à : valoriser l’économie sociale, 
ses principes et ses retombées sur le territoire, renforcer les entreprises d’économie sociale, soutenir l’émergence 
de l’économie sociale comme modèle entrepreneurial de développement territorial et local, et déployer un 
écosystème de soutien fort. En Montérégie, on estime à l’heure actuelle que plus de 612 entreprises d’économie 
sociale existent actuellement, embauchant plus de 9 012 personnes, et représentant un chiffre d’affaires cumulé 
de plus de 651 millions de dollars. 

 
Eh oui, l’UQROP est une entreprise d’économie sociale, car ses revenus proviennent à plus de 50% de services 
offerts à la population! Juste pour vous rappeler que l’UQROP a une seule subvention de fonctionnement et qui ne 
couvre même pas les coûts de nourriture pour les oiseaux. Vous pouvez également contribuer à la campagne 
Chouette à voir! fait son nid, pour nous aider à réaliser ce beau projet et venir y manger votre crème glacée! 

 

La Chouette boutique remporte la bourse du BIEC 



 
Par Guy Fitzgerald 

 
Le 23 novembre 2019, des images circulent sur Facebook d’un aigle royal avec un comportement inhabituel sur le 
bord d’une route et près d’habitations. Plusieurs personnes signalent leur observation à l’UQROP. On leur explique 
que l’oiseau ne semble pas en très grande forme et qu’on devrait déclarer sa position à la Protection de la Faune 
du Gouvernement du Québec. 

 

Photos : Bruno Côté 
 

Le lendemain, un agent de protection de la faune du Ministère de 
l’Environnement, de la Lutte contre les Changements climatiques, de la Faune 
et des Parcs (MELCCFP) du bureau de Victoriaville capture l’oiseau à Saint- 
Wenceslas. Une employée de l’UQROP s’offre pour aller récupérer l’aigle 
immédiatement et il est donc accueilli par l’équipe de la Clinique des oiseaux 
de proie le jour même, le 24 novembre. 

 

À l’examen physique, on constate que cette jeune femelle née en 2019 est 
faible et maigre. Elle ne pèse que 3535g. Sa prise de sang confirme une 
anémie importante liée à sa dénutrition. Toutefois, la biochimie sanguine est 
dans les normes et on ne détecte pas de plomb (l’intoxication à ce métal lourd 
est relativement fréquente à l’automne chez les charognards opportunistes). 
Les radiographies ne détectent aucune anomalie osseuse. 

Photo : CHUV COP 

Sa convalescence lui est profitable. Sa formule sanguine revient dans les normes et elle atteint 5550g. Après 35 
jours de reconditionnement en grande volière à Chouette à voir! (voir le vidéo), on juge qu’elle est prête à être 
remise en liberté. Une campagne de financement pour sa réhabilitation permet d’amasser 800$ (voir le lien). Le 9 
janvier 2020, un technicien du MELCCP, Guillaume Tremblay, lui pose une bague et un émetteur satellite et Marie 
Branquart, vétérinaire interne à la COP procède à sa remise en liberté (voir le vidéo). 

 

Photo : Guy Fitzgerald 

Une jeune voyageuse royale 

https://youtu.be/Ra-TxswRKXc
https://www.simplyk.io/donation/5de94ee85a0fbc0023386028?fbclid=IwAR3FIzzbW-NqiGv_pPPCfDwUegmW0D1AJmtwgQXCOLjzZLgM5ah2cqzBs30
https://youtu.be/fcDU3NMHWN0


Les nouvelles sont bonnes. Ce magnifique oiseau est encore suivi dans 
ses déplacements grâce au petit panneau solaire qui maintient 
l’émetteur en fonction. On peut voir sur les cartes ci-dessous qu’elle 
passe ses étés à la pointe la plus au nord du Québec à la frontière du 
Labrador. Qui sait, elle sera peut-être très occupée cet été à élever une 
progéniture si elle s’est trouvé un partenaire. 
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Merci à Guillaume Tremblay et Alexandre Lajeunesse du MELCCFP pour les localisations sur cartes. 
 

Photo : Marie-Michel Guérin Photos : Rachel Lavallée 



Retour sur le Chouette encan 
 
 
 

 
Par Guillaume Cinq-Mars 

 
Suite à son grand succès lors des dernières années, l’équipe de l’UQROP était de retour cette année avec la 3e 
édition du Chouette encan!, soit un encan 100% virtuel. Du 28 avril au 12 mai, 78 lots étaient disponibles pour des 
mises, tels que des billets de spectacle, des œuvres d’art, des entrées au spa et bien plus encore. Les items présents 
à l’encan ont fait l’objet de 385 mises, permettant d’amasser un total de 8138$, soit 81% de notre objectif de 10 
000$. Nous aimerions remercier tous nos partenaires, donateurs, participants et bénévoles pour l’organisation de 
cet événement. Cette activité de financement est très importante pour notre organisme, puisqu’elle permet 
d’amasser des fonds qui contribuent à payer les frais liés aux soins et à l’alimentation des oiseaux de proie reçus à 
l’UQROP. 

 
Cette édition du Chouette encan fut organisée en grande partie par Guillaume Cinq-Mars, l’un des nouveaux 
biologistes de l’UQROP. Il s’agissait du premier événement qu’il organisait et il a trouvé l’expérience fort 
intéressante et enrichissante! Il a été surpris par la générosité des commanditaires et par l’intérêt des participants 
de l’encan. Pour ce qui est des participants, ceux-ci ont misé sur l’entièreté des lots offerts, en plus d’offrir des dons 
à l’organisme! Guillaume perçoit cet encan comme une réussite! Les fonds amassés démontrent l’amour que la 
clientèle de l’UQROP a pour les oiseaux de proie et leurs soins. 

 

Lot #106 : demi-journée d’entraînement Lot #112 : Laissez-passer pour 2 au SPA Bolton 
 



 
Par Ronan Brouazin 
Le 29 novembre 2022, à l’occasion de Mardi je donne 
qui est le plus important mouvement dédié à la 
générosité, nous avions lancé un mouvement de 
soutien pour la réhabilitation d’un faucon pèlerin. 
Notre objectif était d’amasser 1500$ en don pour 
couvrir les dépenses en nourriture et en soins 
vétérinaires. Le faucon pèlerin mâle adulte que nous 
avions reçu le 8 septembre 2022 avait été retrouvé à 
Sherbrooke le 31 août 2022. Il avait été diagnostiqué 
avec une fracture ouverte de l’aile droite, sans doute 
due à une collision avec une fenêtre ou une voiture. 
Une fois les soins effectués et sa plaie guérie, le 
faucon avait été transféré sur le site de Chouette à 
voir! le 17 octobre. Finalement, comme son état de 
santé avait très bien évolué, il a été remis en liberté 
le mercredi 30 novembre 2022. 
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Nous tenons à nouveau à remercier les personnes qui se sont mobilisées pour la réhabilitation de ce faucon et qui 
ont fait un don à cette occasion. Cela nous aura permis de compenser en partie sa réhabilitation. 

 

L’histoire de réhabilitation de Mardi je donne 



 
Par Sandrine Gingras 

Pour la 8e édition cette année, les journées blanches se sont déroulées dans un décor enneigé et 
enchanteur sur le site de Chouette à voir!. En effet, nous avons reçu non pas une, mais bien 3 tempêtes 
de neige en l’espace de 9 jours seulement. Notre équipe a donc bien su mettre les bouchées doubles pour 
bien dégager les sentiers et s’assurer de la sécurité des visiteurs sur le site. Cela dit, cette neige a été reçue 
avec grand plaisir autant chez les petits que les grands qui ont pu profiter de l’ensemble des activités 
préparées par notre équipe: glissade en luge, raquette dans les sentiers en forêt, conception de 
bonhomme de neige et bien plus! 

Une autre activité qui attire toujours bon nombre de visiteurs : les fameuses remises en liberté! C’est un 
total de 7 oiseaux de proie qui ont pu retrouver la liberté grâce aux bons soins de notre équipe de 
vétérinaire. Nous avons aussi eu la gracieuseté de pouvoir offrir de la tire d’érable fraîchement recueillie 
des érables de notre voisin à Chouette à voir!. Celui-ci nous a fait une généreuse commandite comme il y 
a eu plus de 300 bâtons de tire d’érable dégustés par nos visiteurs. Une autre aide que nous ne pouvons 
remercier suffisamment est le Maxi de Saint-Jean-sur-Richelieu qui chaque année nous permet de 
recevoir chaleureusement nos visiteurs avec café, chocolat chaud et collation pour tous. 

L'équipe humaine et aviaire de l'UQROP vous remercie chaleureusement d'avoir fait de cet événement 
un vrai succès! 
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Des Journées blanches vraiment blanches! 



 

Bilan de la réhabilitation en 2023 



0 •.Q.) . C: Q) Q) 
Q) ëii .c 

E ·s;: E 
t: 

Résultats en 2022 
 

t: 

 
... 

 
 
 
 
 

• Q) 

t: 

."..' · .:; .Q.). "C:'  0 C: 

Espèce 
0 • Q) C. :E Q) t- .>.. 

u .."....' .."c..': IJI 

... "' ::::, C: w E 
w Q) 

0::: 
 

Aigle royal 1 1 
Autour des palo mb es 8 2   1 1 4 
Balbuzard pêcheur 1 1 
Busard des marais 1 1 
Buse à épaulet t es 14 2 1  3 2 6 
Buse à queue rousse 40 11 1  8 7 13 
Buse pattue 14 11   2  1 
Choue tt e lapone 3 2  1    

Chouett e rayée 28 4  1 4 2 17 
Crécerelle d'Amérique 23 3 1  7 2 10 
Eper vier brun 12 4   6 2  

Ep ervier de Coop er 24 7   5 3 9 
Faucon émerillon 69 13  2 27 8 19 
Faucon pèlerin 17 3   2 2 10 
Grand-duc d'Amérique 34 11   8 5 10 
Harf ang des neiges 27 5   9 1 12 
Hibou des marais 2   1  1  

Nyct ale de Tengmalm 6 3    2 1 
Petit -duc maculé 17 1  1 2 2 11 
Petit e Buse 26 5   11 4 6 
Petit e Nyct ale 23 5   4 6 8 
Pygargue à tête blanche 40 20   9 4 7 

Ur ubu à tête rouge 34 22   7 1 4 
total : 464 137 3 6 115 55 148 

pourcentage :  30% 1% 1% 25% 12% 32% 
arrivés morts en moins: 45% 



Début de la saison estivale! 



 

Chouette à voir! 2022 

Ferme Rojoie Excavations Michel Lemay Inc. 
 

Entreprises MBL SENC Production Maribele 
 

Garage Rémy Lapierre Boucherie Gaudette 

Association des marchands GSTH, carré urbain 

Bleuetière Joual bleu Animalerie Saint-Hyacinthe 

Remax, Jocelyn Bachand 

Campagne Votre nom sur le pont 
 

 
 
 

Merci à nos partenaires et collaborateurs 



Municipalité Saint-Jude Municipalité de Saint-Barnabé-Sud 

Municipalité Saint-Bernard de Michaudville Municipalité de Saint-Louis 

Municipalité de Saint-Marcel-sur -Richelieu Municipalité Saint-Hugues 

Municipalité Saint-Liboire Municipalité-Sainte-Marie- 

Madeleine 

Campagne Chouette à voir! fait son nid 
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